

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 29 mars au 05 avril 2024

Actualités macroéconomiques

Le gouvernement fédéral dévoile en avance certaines mesures de son prochain budget

Le gouvernement a multiplié les déclarations en amont de la présentation de son budget le 16 avril. Le Premier ministre Justin Trudeau a notamment annoncé la création d'un « Fonds d'infrastructure pour le logement », doté de 6 Md CAD (4 Md€), pour soutenir les municipalités et les provinces dans la construction de logements. Toujours en matière de logement, un abondement de 15 Md CAD (10 Md€) au programme de prêts à la construction d'appartement lancé en novembre 2023 devrait être prévu, ce qui porterait la dotation totale à 30 Md CAD (20 Md €). Un programme d'un montant de 1,5 Md CAD (1 Md€) visant à soutenir l'acquisition de logements sociaux par des associations devrait également voir le jour. Enfin, le gouvernement a annoncé qu'1 Md CAD (700 M€) serait alloué sur cinq ans pour élargir l'accès à la cantine à 400 000 écoliers qui ne disposent actuellement pas de cantine dans leur école.

Selon l'ONG Environmental Defence, le Canada a financé le secteur pétrochimique à hauteur de 18,6 Md CAD en 2023

Selon le décompte de l'ONG *Environmental Defence*, le gouvernement fédéral et ses sociétés d'Etat ont fourni un soutien financier à l'industrie des hydrocarbures de 18,6 Md CAD (12,7 Md€) l'an dernier, contre 20,2 Md CAD (13,8 Md€) en 2022. Ce montant comprend notamment 8 Md CAD (5,4 Md€) en

garanties de prêt pour l'oléoduc Trans Mountain, 7,4 Md CAD (5,1 Md€) en financement par l'intermédiaire d'Exportation développement Canada, et 1,3 Md CAD (950 M€) en subvention aux projets de capture et de séquestration de carbone. Selon le ministre de l'Environnement, Steven Guilbeault, le gouvernement rendra public en automne un plan visant à « éliminer progressivement » tout financement public fédéral au secteur des hydrocarbures. Cette politique s'appliquera aux ministères fédéraux ainsi qu'à l'ensemble des agences fédérales et sociétés d'Etat.

La Banque du Canada note un regain d'optimisme dans le secteur privé

Selon l'enquête d'opinion trimestrielle de la Banque du Canada, un quart des entreprises sondées ont estimé que le Canada devrait connaître une récession en 2024, contre un tiers en décembre 2023. Il s'agit du niveau le plus bas depuis sur les cinq derniers trimestres. La moitié des entreprises sondées estiment que la demande devrait rester atone en 2024. Les contraintes de pénuries de main-d'œuvre sont désormais reléguées en avant-dernière préoccupation des entreprises : 27% des entreprises déclarent toujours souffrir de pénuries de main-d'œuvre au premier trimestre 2024, contre 43% il y a un an. Les perturbations sur les chaînes d'approvisionnement apparaissent également en retrait, avec seulement 11% des entreprises sondées qui déclarent qu'il s'agit d'un problème important, contre 25% il y a un an.

Le nouveau Premier ministre du Manitoba dévoile son premier budget provincial

Le Premier ministre du Manitoba, Wab Kinew (NPD; gauche), élu en octobre 2023, a présenté son premier budget provincial. Le projet met l'accent sur l'amélioration du système de santé provincial et le coût de la vie. Le gouvernement du Manitoba propose d'allouer 310 M CAD (212 M€) au recrutement de 1 000 nouveaux personnels de santé en 2024 et 65 M CAD (45 M€) à l'ajout de 151 lits de réanimation afin de réduire les temps d'attente dans les hôpitaux. Un projet de

Entreprises

Telesat obtient un prêt de 2,14 Md CAD pour son projet de constellation de satellites

L'opérateur de satellites canadien Telesat a obtenu du gouvernement fédéral un prêt de 2,14 Md CAD (1,5 Md€) pour soutenir le projet de construction d'une constellation de satellites en orbite basse. Ce prêt, d'une échéance de 15 ans est à un taux d'intérêt de 4,75 points au-dessus du taux directeur de la Banque du Canada, soit actuellement 9,75%. Le gouvernement pourra acheter des actions de Telesat à un prix au rabais pendant la durée du prêt, dans la limite d'une participation à 10% dans le capital de l'entreprise. Le PDG de Telesat, Dan Goldberg, a déclaré que ce prêt permettra à Telesat de réduire ses coûts d'emprunt de 750 M USD par rapport aux estimations initiales.

Saint-Gobain signe une entente pour racheter le Groupe de Sociétés Bailey pour 880 M CAD

Certain Teed, filiale canadienne de Saint-Gobain, a signé une entente visant l'acquisition du Groupe de sociétés Bailey, grand fabricant canadien de systèmes commerciaux de charpente métallique et de solutions de construction métalliques pour une valeur de 880 M CAD (600 M€). Après les acquisitions des entreprises Kaycan en 2022 et de Building Products of Canada dans la toiture en 2023, cette nouvelle opération permettra à Saint-Gobain d'élargir encore son offre en produits et de renforcer sa position au Canada, marché sur lequel l'entreprise a doublé sa taille en quatre ans. Elle confirme les ambitions de Saint-Gobain sur le marché canadien comme récemment réaffirmées par son Directeur général dans la presse.

construction d'un hôpital dans la ville de Victoria dans l'Ouest de la province et d'un centre de soins supplémentaire à Winnipeg ont été dévoilés. Sur le volet coût de la vie, le gouvernement a annoncé la prolongation pour trois mois supplémentaires de la suspension de la taxe sur le carburant, un crédit d'impôt pour les locataires et les personnes âgées à faibles revenus de 300 à 500 CAD (200-350 €) ainsi qu'un rabais à l'achat pouvant aller jusqu'à 4 000 CAD (3 500€) pour l'achat d'un véhicule électrique et de 2 500 CAD (1 700€) pour l'achat d'un véhicule hybride.

La société pharmaceutique Apotex rachète Searchlight Pharma

Le fabricant de médicaments torontois Apotex a annoncé le rachat de l'entreprise de soins de santé montréalaise Searchlight Pharma pour un montant « supérieur à 500 M CAD », selon *The Globe and Mail*. Le montant exact du rachat sera rendu public une fois le rachat finalisé d'ici la fin du second trimestre. Searchlight Pharma conservera ses bureaux à Montréal tandis qu'Apotex étendra ses activités au Québec. Pour rappel, Apotex a été racheté par le fonds d'investissement américain SK Capital Partners en 2022 à la suite de l'assassinat du couple fondateur d'Apotex en 2017.

La plateforme d'échange de cryptoactifs Coinbase obtient sa licence d'enregistrement au Canada

La plateforme d'échange de cryptoactifs fondée en Californie en 2012, Coinbase, a obtenu le feu vert des autorités de régulation canadiennes pour exercer pleinement ses activités au Canada. L'enregistrement, qui en fait la quinzième entreprise de négoce de cryptoactifs à atteindre ce statut, fait suite à la signature par Coinbase d'un engagement de préenregistrement en mars 2023 et à son lancement officiel au Canada en août 2023. Pour rappel, les Autorités canadiennes des valeurs mobilières (ACVM) conditionnent depuis 2023 les activités des plateformes de cryptoactifs au Canada à un examen de conformité réglementaire en matière de blanchiment d'argent et de protection des consommateurs.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Canada Manufacturing Purchasing Managers' Index de S&P pour le mois de mars	+49,8 contre 49,7 le mois précédent (un indice inférieur à 50 est synonyme de contraction économique)
Résultat du commerce extérieur canadien pour le mois de février	Excédent commercial à 1,4 Md CAD (800 M CAD anticipé) contre 608 M CAD le mois précédent ; déficit commercial de 1 Md CAD pour le commerce de services contre 1,2 Md CAD le mois précédent
Emissions d'obligations du gouvernement fédéral à 5 ans	Emission à 3,613%
Chiffres du marché du travail canadien pour le mois de mars	6,1% contre 5,9% attendu ; la croissance des salaires progresse à 5% contre 4,9% le mois précédent

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Décision de politique monétaire de la Banque du Canada et publication du rapport de politique monétaire d'avril	10 avril
Emission d'obligation du gouvernement fédéral à 2 ans	11 Avril

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)